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Monsignor Sergio Sebastiani: giusto il coordinamento 
Roma si merita grand opere aldi la delTAnno Santo 

II Vaticano: «Bene 
Prodi sul Giubileo) 

LETTERE 

II Segretario del Comitato centrale per I'Anno Santo, mons. 
Sergio Sebastiani, definisce «opportuna e benefica» la deci-
sione di rimettere alia Commissione per Roma capitate, 
presieduta da Prodi, il compito di definire congiuntamente 
il da farsi.!! Giubileo ha carattere religioso ma e un'occa-
sione per evidenziare il «genio italiano» e per promuovere 
un costruttivo confronto tra culture e religioni. 

ALCBSTESANTINI 

• CITTA DEL VATICANO Di fronte 
alle tante discussioni sul Giubileo, 
abbiamo voluto sentire il parere di 
mons. Sergio Sebastiani, Segretario 
del Comitato Centrale per I'Anno 
Santo, dopo molti anni trascorsi al-
I'estero come diplomatico e Nun-
zioapostolico. 

Monsignor Sebastiani, come giu-
dlca la decision* del piesideirte 
delComloJIo, Romano Prodi, di ri-
portare Ditto alia Commissione 
per Roma capitate con I'impegno 
dl fare diiaresa, entro un mese, 
per accelerare I'lnbdo deile opere 
pubWiche peril Giubileo? 

lo la ritengo molto opportuna e 
penso che sara benefica per poter 
superare certe «impasse» die ci 
possono essere e che sono com-
prensibili. Da parte valicana, noi 
abbiamo visto con soddisfazione 
quests intenzione di semplificare le 
cose, di trovare un accordo a tutti i 
llvelli perche ci sia un'operazione 
congiunta di tutte le autorita re-
sponsabili e rispettose delle rispetti-
ve competenze ma che facciano a 
gars per poter fare le cose bene e 
subito. Mi auguro, anzi, che ciascu-
no faccia un punto di onore della 
sua'pSrKkilpazione'iiBr dire.-'IO'sto 
cnnfnbuondo Queilo che a me fa 
paura e f dlsfattismo tii toloroche 
dlfcfJrt'oVnbn si deve Hie dufestb per
che mi da faslidio il rumore o la pbl-
vere e cosi via. A costoro vorrei dire 
che con questi atteggiamenti me-
schini ed egoistici non si costruisce 
nulla. Io preferisco che ci sia una 
punta d'orgoglio da parte del presi-
dente del Consiglio, on. Prodi, del 
ministro del lavori pubbiici, dott. Di 
Pietro, del sindaco Rutelli nel voler 
mettere ciascuno il meglio di se per 
coslruire qualche cosa di valido; di 
nobile che sia all'altezza di una cit
ta come Roma che tutti ci invidia-
no. 

Come Id sa, non nuncano neppu-
re parerl drversl a hvello dl irffld e 
di oplnlone pubMtea a proposito 
del proaetu per realizzare, tra I'al-
tro, mi sottopassagjlo a Castel S. 
Angelo ed un grande parcheggto 
sotto II Ciankolo. Da parte vatfea-
nadsonoriserve? 

Lei, come giornalista vaticanista, sa 

bene che cosa succede mtorno a S. 
Pietro in occasione delle udienze 
del Santo Padre del mercoledi, in 
fatto di circolazione Secondo lei e 
possibile fare un Anno Santo sic re
bus stantibus? 

Dhei proprio di no. Percio le ho 
fatta la domanda perverincare la 
posblone del Vaticano. 

£ allora le dico che e necessario fa
re tutte le opere opportune e neces-
sarie per liberare I'area di S. Pietro 
da ingorghi che gia creano grandi 
disagi ai cittadini ed ancora di piu 
ne crerebbero con I'Anno Santo. 
Da parte della S. Sede si vuole rea-
lizzare un grande parcheggio nella 
zona Gianicolo e nel territorio vati
cano e cid e un atto di volonta per 
venire incontro proprio alle esigen-
ze di questo quartiere che e troppo 
bistrattato da un traffico enorme 
Percio, lutto queilo che si puo fare 
in quest'area, con intelligenza e 
creativita, si faccia e noi siamo a di-
spostiacollaborare. 

Rispetto ai rttardi, ai tortuosi per-
corsi burocratid, ho voluto fare ie-
ri una provocazione ricordando 
sul mio giomale Sisto V che, in soli 
cinque anni di pontificate, rivolu-

' amtdTassetto urbanlstico della 
citta aprendola a sviluppi futuri. 
Che cosapensa in proposito? 

DaU'esperienza di Sisto V, che tra 
1'altro era un mio conterraneo, si n-
cava che in poco tempo si possono 
fare tante cose e bene se si ha una 
chiara visione strategica a cui su-
bordinare le scelte riguardanti lo 
sviluppo della citta e, quindl, la cir
colazione, i servizi e tufto quel che 
serve per qualificare la convivenza 
civile e predisporre un'accoglienza 
degna di Roma. Percio, i'augurio 
che io faccio alle autorita italiane e 
che non si perda piu tempo, ma, 
una volta definita la visione strategi
ca, si proceda speditamente a rea-
lizzare le opere necessarie per il be
ne della citta e, non solo, per il Giu
bileo. 

A tale proposito, non pens* che si 
dovrebbe aglre - da parte del Co-
mune, della Provincia, della Re-
gione e del Govemo - con la con-
sapevoleaa che Roma ha bisogno 
di opere nuove ed adeguate anche 

Berlusconi: spettacolo miserevole 

Intesa Ronchi-Rutelli 
Nel nome delFambiente 
le celebrazioni del 2000 
• ROMA E dopo i! Giubileo legge-
ro, ecco profilarsi il Giubileo verde. 
leri II ministro dell'Ambiente Edo 
Ronchi ha incontrato il sindaco di 
Roma, Francesco Rutelli. E i due 
esponenti Verdi hanno aWiato una 
stretta collaborazione, per minimiz-
zare I'impatto ambientale degli in-
terventl per I'Anno santo del 2000. 
Immediatamente, hanno detto al 
termine dell'incontro, partlranno gli 
incontri tra ministero e Comune per 
awiare una istruttoria che faccia va-
lere le valulazioni di impatlo am
bientale, e per arrivare preparati alia 
riunione della Commissione nazio-
nale Roma capitate, che si terra en
tro un mese, e nella quale si dovra 
decidere il piano degli interventi, Le 
questioni, dunque, *ono quelle dello 
smallimento del rifiuti, dell'inquina-
mento delle acque, della qualltit del-
I'aria e deH'inquinamenlo acustico 
Ma Ronclii ha anche confermato il 
MIO apprezzamenlo a Rutelli per 
avere soltralto al Giubileo le grandi 
opere, affidandole alle procedure 
ordinarie. Cost, anche se, nella stes
sa glornata dl led, Ronchi, ollre a in-
contrare Rutelli, ha chiesto un ap-

puntamento con il ministro Antonio 
Di Pietro, e'e gia una interpretazione 
della giornata come segnale politi
co, per indicare I'esistenza di un «as-
se» interno alia stessa Commissione 
nazionale Roma capitale, e favore-
vole alia linea proposta dal sindaco 
di Roma len, poi, mentre 1 parla-
mentari laziali di Forza Italia hanno 
riconfermato la loro decisione di co-
stituire un comitato di contralto per il 
Giubileo, sulla vicenda dell'Anno 
santo si e espresso anche Silvio Ber
lusconi: intetvistato dal Tg4, il leader 
del Polo ha definito «uno spettacolo 
miserevole» le vicende delle ultime 
settimane; cosl, ha detto Berlusconi, 
un awenimento carico di profondi 
significati cultural!, religiosi, spirirua-
li, e divenlato «un mercalo da tnvio 
intorno alia distribuzione di poten e 
appalli» Ma le polemiche non man-
cano neppure in Forza Italia il con-
sigliere regionale del Lazio Marco 
Verzaschi ha crilicalo la nascita del 
«non meglio identificato comitato di 
parlamentan laziali", nvendicando 
una piu «giusta considerazlone» per 
gli eletti nei van livelli isliluzionali e 
peril ruolochepossonosvolgere 

a presdndere dal Giubileo? 
Sono perfettamente d'accordo con 
lei. lo, prima di assumere questo in-
carico, sono stato all'estero per 
qualche decennio nel servizio di
plomatico della S. Sede vivendo a 
Rio de Janeiro, a Santiago del Cile, 
a Parigi, nel Madagascar, a Istam-
bul. Dopo ventitre anni sono toma
to a Roma e debbo confessare che 
non ho trovato quella citta che tutto 
il mondo vorrebbe che fosse. An
che a Parigi, per citare una citta piu 
vicina, e'erano problemi di traffico 
e di altro genere, ma, come lei sa, 
sono riusciti a trovare, nonostante 
che gli abitanti fossero molti di piu, 
soluzioni possibili e soddisfacenti 
con la metropolitana, con i mezzi 
pubbiici di superficie e cosi via. Ec
co perche penso che, a prescinde-
re, come lei giustamente ha detto, 
dal Giubileo, Roma sia rimessa a li-
vello delle grandi capitali del mon
do. Lo merita per la sua storia, per 
la sua importanza duplice, come 
capitale d'ltalia e come centra del
la cristianita, e, soprattutto, per la 
grande ricchezza dei monumenti 
stonci ed artistici che tutti ci invidia-
no. 

Non le sembra che sia necessario 
ellminare tutti quegli intralci bu-
rocntici che creano rttardi, tenuto 
conto che da parte delle massime 
autorita dttadine, regionali e go-
vemathw e'e buona volonta? 

Lei, poc'anzi, ricordava Sisto V ma 
io vorrei tornare piu m-
dietro e ricordare un 
altro fatto che riguarda 
la storia di questa gran
de citta che e Roma, 
ossia Tacito. Questo 
grande storico, negli 
Annates, jpadafldo,. 
propno della Repub-
blica di allora,- diceva: 
"Cotruptissima Res 
publica plurimae le
ges*. Fin da allora, 
Tacito attribuiva la 
grande corruzione 
che e'era nella socie-
ta civile al fatto che 
e'erano troppe leggi 
ed e queilo che sta 
capitando in Italia. Io 
torno dall'estero e vedo questa 
grande confusione proprio per
che ci sono troppe leggi per cui si 
trova sempre il cavillo per poter 
dare la buggerata a qualcuno, 
donde la corruzione. Quindi, il 
mio augurio e che - forse Sisto V 
non era molto dernocratico come 
io siamo noi oggi - ci sia bisogno 
di una maggiore efficacia ed effi-
cienza nell'operare in maniera 
trasparente, pulita, onesta, anche 
per rispetto dell'Anno Santo, e 
che tutto si faccia al piu presto e 

Panoramicadi Roma. Sotto monsignor Sergio Sebastiani 

bene. 
Che cosa ha da dire a quelle perso-
ne, tra cui uno scrittore come Ce-
ronetti, che hanno manifestato ti-
more per I'afflusso di Pellegrini 
che quasi soffocherebbero la cit
ta? 

Piu che tranquillizzare queste per-
sone vorrei fare chiarezza. Tenuto 
conto che nel Giubileo del 1950 ar-
rivarono a Roma due milioni e 
mezzo di pellegrini, in queilo del 
1975 ne arrivarono 8 milioni e 300 
mila e poco piu di 9 milioni nel 

1983, prevediamo per il duemila 
un afflusso che oscillera tra i quin-
dici eventi milioni. Poi, potrebbero 
essere anche molti di piO. Ma e'e 
da considerate, secondo i nostri 
studi, che r pellegnni -potranno so-
stare a Roma per uno o due giomi, 
mentre per il resto visiteranno altre 
cita, altri centri di iriteresse religio
so, storico e artistico di cui e ricca 
I'ltalia, perche noi vogliamo che il 
Giubileo non sia soltanto un even-
to romano, ma italiano e direi 
mondiale. Per la prima volta si ce-
lebrera a Roma, a Gerusalemme e 
in tutte le diocesi del mondo, dato 
che celebriamo i duemila anni del
la nascita di Gesu. Di qui l'urgenza 
di prepararci ad un evento che e, 
essenzialmente religioso, ma vuole 
essere anche un'occasione per un 
importante dialogo ecumenico e 
culturale. All'estero parlano molto 
del «genio italiano», facendo riferi-
mento alia nostra creativita, e il Giu
bileo pub essere un'occasione 
straordinaria per mostrarlo. E, anzi, 
un modo per nscattarci di fronte al 
mondo dopo la crisi di transizione 
che abbiamo vissuto e che stiamo 
ancora vivendo, anche se io sono 
ottimista sul nostra future 

L'ingorgo secondo Dante 
RINALDACARATI 

• I ROMA Non e poi cosi moder-
no come qualcuno potrebbe cre
dere il problema di come far circo-
lare i pellegrini nelle occasioni giu-
bilari. Anzi, si potrebbe persino so-
stenere che la polemica tra Rutelli 
e Di Pietro, a proposito del sotto-
passo di Castel Sant'Angelo, e na-
ta. insieme al primo giubileo cri-
stiano celebrato con grande solen-
nita- queilo dell'anno 1300, che se
condo alcune valutazioni vide ac-
correre a Roma, sotto il papato di 
Bonifacio VIII, due milioni dl «ro-
mei» 

Della faccenda e'e un testimone 
eccellente: Dante Alighieri Vedia-
mo cosa dice. 
• come i Roman per I'essercilo 
molto, 
I 'anno del giubileo, su per lo ponte 
hanno a passar la genie modo col-
to, 
che dall'un lalo lulli hanno la fron
te 
verso 7 castello e vanno a Santo 
Pietro, 
dall ultra sponda uanno verso il 
monte-
E la Divina Commedia, Inferno, 
XVIII, 28-33. La situazione a cui 
Dante paragona il Giubileo ft quel

la di Malebolge in cui i sedutton e 
i ruffiani, distinti in due schiere, e 
frustati da demoni cornuti, si muo-
vono in opposte direzioni 

Natalino Sapegno spiega la pa-
rola «essercito» va interpretata nel 
significato di folia ordinate, o pro-
cessione 11 ponte e il ponte San
t'Angelo, che era allora I'umco che 
unisse la zona di San Pietro con la 
citta , e quindi «ponte» per antono-
masia Ma la cosa piu interessante 
e quella che segue. c'£ una specie 
di espediente che e stato escogita-
to per regolare il traffico dei pelle
grini che andavano e tornavano 

dalla basilica. Un'idea, forse, dav-
vero innovativa e importante, visto 
che Dante sceglie d'adoperarla 
per spiegare queilo che accade 
nella sua bolgia. E la cosa era cosi 
concepita. chi andava bisognava 
che cammmasse da un lato del 
ponte, avendo la fronte verso Ca
stel sant'Angelo, coloro che torna
vano invece dovevano camminare 
sull'altro lato, con la fronte nvolta 
al «monte», che e il monte Giorda
no. Una piccola collina al di qua 
del Tevere, spiega ancora Sape
gno, «prospiciente alia Mole Adna-
na e assai nota per esservi sorte le 
case degli Orsini» 

Insomma, e'e da chiedersi se si 
tratla dawero solamente di una 
singolarissima coincidenza anche 
ora, in occasione dell'Anno santo 
del 2000 (anzi, come precisa chi 
sa bene queilo che e stato deciso 
in Vaticano, a partire dal 25 di-
cembre del 1999), proprio dalle 
parti di Castel Sant'Angelo, la que-
stione di come far muovere i pelle
grini (e i turNti, come direbbero i 
maligni) affalica il govemo, gli en-
ti locali e tutu gli altri, tantissimi, 
soggetti competent e interessati 

«Mia figlia down 
non la considero 
diversa da me» 

Cara Unita, 
sul traghetto che mi nportava nel 
continente dopo una meravi-
gliosa vacanza trascorsa sull'iso-
la di Ponza, insieme a mia figlia 
Fedenca (down) e alia nostra 
arnica Angela, ho letto su t'Unita 
1'articolo di Giovanni Berlinguer 
(«Non illudete i bimbi Down con 
la cosmesm) e il corsivo di Ml-
chele Serra ("Che tempo fa. Bi-
sturi»). Sono d'accordo con loro. 
ancora una volta mi sono sentita 
colpita e amareggiata.Ma come1 

Anni e anni di lotte, di dispute, 
di riunioni per spiegare, chianre, 
convincere che i down sono co
me tutti noi, essen umani, con la 
loro diversita ma dolci, sensibili; 
si diversi ma amorevoli, sinceri, 
istintivi, senza storture e senza 
sovrastrutture come potremmo 
avere noi cosiddetti normali. E 
adesso questo gruppo di medici-
chirurghi-estetici, abituati a rifare 
nasi, seni, pance; tirare su, strin-
gere, stirare, cioe medicalizzare 
tutto, propongono anche ai ge-
niton di down di «occidentaliz-
zarii»! Ma in che mondo vivia-
mo? lo sono esterrefatta di fronte 
a queste affermazioni e propo-
ste. Che cosa credono? Che ti-
randc gli occhi dritti all'occiden-
tale si possano risolvere i proble
mi? Guardo in viso la mia Kicca, 
la quale possiede si gli occhi al-
I'insu ma sono incredibilmente 
belli, sani, gioiosi e di un colore 
blu stupendo, come il mare che 
ci circonda. La cultura che ac-
compagna questa proposta e 
sempre la stessa: tutto ci6 che e 
diverso fa paura perche e lo 
specchio della nostra anima che 
nfiuta tutto ci6 che non e uguale 
a te, e di questo si ha paura. 

Nhres Brambilla 
Milano 

«Le persone Down 
sono cittadini 
a pieno titok>» 

Cara Unita, 
e ritornata ancora alia ribalta la 
questione dell'intervento chirur-
gico di plastica facciale per 
«cancellare» i segni palesi del-
I'essere persone Down E una 
notizia che e un sintomo: i pro
blemi non vanno affrontati ma 
occultati o simulati. 
L'A.N.F.F.A.S. (Associazione na
zionale famiglie di fanciulli e 
adulti subnormali) non giudica i 
geniton che optano per la plasti
ca di apparenza, perche nessu-
no ha il diritto di valutare l'entita 
della sofferenza altrui, ma noi 
crediamo nel valore della perso
na, al di la delle carattenstiche 
somatiche Ma i disabili intelletti-
vi non hanno soltanto un viso, 
sono soprattutto persona. Un 
paese pu6 dirsi civile quando 
tutti i suol abitanti sono cittadini, 
quindi dotati di dintti e doveri 
Cultura significa garantire a tutti 
la piena cittadinanza, al di la 
delle diversita di qualsiasi tipo. 

Perl'A.N.F.F.A.S. 
la dott.ssa Elisabetta 

Nannini Falchi 
(presidente nazionale) 

Roma 

L'Usigrai 
elaposizkme 
dei vicedirettori 

A norma dell'art.8 della legge sul
la stampa ui chiedo la pubblica-
zione della seguente piecisazione 
con lo slesso peso e nheoo e non 
nella rubrtca delle lettere 
Caro direttore, la collega Marcel-
la Ciamelli non ha molta fortuna 
con le sue «fonti». Egia incorsa in 
un infortunio sull'esito del recen-
te Congresso della Federazione 
della Stampa. Su quel caso ha n-
sposto con nettezza it segretario 
della Fnsi, Paolo Serventi Longhi 
Ora quelle fonti inattendibilt e fa-
ziose cercano di attaccare I'Usi-
grai, e la collega Marcella Ciar-
nelli, ancora una volta, incappa 
neU'errore Cos! I'articolo dell'l 1 
giugno fa credere che il sindaca-
to dei giornalisli della Rai abbia 
favonto i vice diretton per far lo
ro lucrare posizioni normative e 
retributive vergognose Invece 
nessun regalo o bonus ai vice di-
rettori, anzi il compenso della 
funzione operativa (22 milioni) 

e stato dimezzato. Per la prima 
volta viene insento nel contralto 
di lavoro dei gtornalisti Rai la po-
sizione normativa e retnbutiva 
dei vicedirettori in un quadro di 
certezza e di garanzie per il sin-
dacato, per i diretton, per i vice
direttori e per I'azienda. Per colo
ro che percepivano questa fun
zione operativa il compenso, 
conservato in cifra per la giuri-
sprudenza del lavoro, verra nas-
sorbito Una normativa, qumdi, 
che assicura a tuth, editore e vice 
diretton condizioni professional 
certe ed esclude qualunque pos
sibility o alibi di percepire lo sti-
pendio senza dare una adeguata 
prestaztone professionale Anche 
per questa strada passa la credi-
biiita del servizio pubblico. Per 
un confronto sui dettagli dell'ac-
cordo sono a disposizione fin 
d'ora 

Giorgio Balzoni 
(Segretario Usigrai) 

£" una strana concezione del gior-
nalismo e dello stesso sindacato 
dei giornalisli quella che si affida 
alia censuraSul recente congresso 
della Fnsi di Villasimius ho eserci-
lato il dintto di cronaca E di criti-
ca, peraltio riconosciula legitlima 
e fondata dallo stesso segretatio 
Paolo Serventi Longhi, an e stala 
offerta la possibilita di rispondere 
in un 'tnteruista le mie fonti, poi, 
devono essere f,tu attendibili di 
quanto non uoglia far credere 
Giorgio Balzoni, se la notizia non 
£ da lui smentita ma, nervosa-
mente, giustificata Non ho scritto 
che VUsigrai abbia faoonto i vice-
direttori pei far "lucrare posizioni 
normative e retributive vergogno
se". Ho scritto dt un accordo ano-
malo, separato dal contralto di 
tutti i giornalisli Rai, che recupera 
certezze e garanzie solo per un 
segmento, nelVattuale mcertezza 
complesswa dell 'azienda Che 
poi si normaltzzi il compenso 
delle funziom operative (il bonus 
di 22 milioni) per chi ce Vha e 
per chi lo deve avere, per il pre-
sente e per il futuro (sia pure rias-
sorbile nel tempo), colma indub-
biamente un ntardo di rapprescn-
tanza, non so se dell'Usigrai o di 
quella particolare «categoria» pro
fessionale, di cm oolentien do at
to Cosi come ringrazio per la di-
spombilita a tormre dettagli del-
I"accordo Ma ho gia il testo del 
verbaie d'mtesa su questa que
stione particotate Mi resta la cu-
riosita di conoscere il progetto 
complessivo e unilarto con cui t 
giornalisli della Rai e il loro sin
dacato intendono partecipare al 
rtnnovamento e al rilancio del 
servizio pubblico radiotelevisioo. 
Se e'e, (MCI) 

Sui giovanissimi 
a favore della 
pena di morte 

Gentile direttore, 

«rUmta» del 12 giugno, nell'arti-
colo «N caso. Una inchiesta sor-
prendente nelle scuole medie. I 
giovanissimi a favore della pena 
di morte» (pag.l e 7 de I'Uni-
ta2), riporta fra 1'altro notizia di 
alcuni dah relativi a una ricerca 
sulla percezione del carcere e 
della pena, condotta in riferi-
mento ad un campione statistico 
di circa 1200 studenti delle 
scuole superiori di Roma e Pa
lermo. Come auton delia ricerca 
in questione, segnaliamo che: 1. 
L'articolo mcorre nella medesi-
ma, gravissima inesattezza gia 
da noi denunciata con coinum-
cato del 20 maggio scorso al-
I'Ansa e ai quotidiani interessati. 
In particolare i giovani che si di-
chiarano favorevoii alia pena di 
morte assommano al 32.2% e 
non al 65%, come riportato con 
macroscopica distorsione. 2. 
Nell'articolo si fa genenco nferi-
mento ad «una ricerca condotta 
dall'Universita La Sapienza di 
Roma», senza minimamente ci
tare i dati editorial! (autore, tito-
lo, editore), e appena il caso di 
osservare che non si rende cer-
tamente un buon servizio al let-
tore impedendogli, di fatto, in 
questo modo, ogni controllo sut-
1'attendibilita e la veridicita delle 
notizie riportate £ evidente co
me una distorsione cosi grosso-
lana, per quanto certamente in-
volonlarm, possa, in un momen-
to cosi delicato sul piano cultu
rale e politico per il no-stro Pae
se, favonre pencolo.se e faziose 
speculazioni 

Prof EnzoCampelll 
(Cattedra di Metodologia 

delle .scienze sociali 
Pacolta di Sociologia 

Universita «La Sapienza») 

http://pencolo.se

